

Aprovechamiento sostenible del acebo

ACEBALIA

Los acebales del norte de la provincia de Soria estaban en peligro. Un exceso de celo en su protección llevó, en los años 90 del pasado siglo, a la prohibición de un aprovechamiento forestal tradicional. Los habitantes de los pueblos que trabajaban en el corte de acebos se percataron de que esta medida, en lugar de beneficiar a la especie, ponía en peligro las masas de acebo en las dehesas sorianas. Varios proyectos han apoyado su aprovechamiento sostenible.

La asociación Proyecto Noreste de Soria (Proynerso) lleva varios años trabajando para apoyar el aprovechamiento sostenible de los acebos que pueblan las dehesas del norte de la provincia. En esta zona se dan numerosos acebales, entre los que se encuentra el de Garagüeta en Arévalo de la Sierra (Soria), el más extenso de Europa, según indica el informe de la FAO Gestión de Recursos Naturales y Población Local: Acebal de Garagüeta. Este aprovechamiento tradicional se ha enfrentado en los últimos años a no pocos vaivenes normativos y de mercado, que han dificultado su pervivencia.

Se consiguió la legalización del corte del acebo y la comercialización en Castilla y León

“Todo empezó cuando se prohibió la corta de acebo en Castilla y León por presiones de grupos ecologistas”, relata Estela Cacho, técnica del grupo Proynerso encargada del proyecto. “Sus reivindicaciones tenían sentido para la sierra de Madrid, pero aquí el acebo no estaba en peligro de extinción”, recuerda. Esta prohibición provocó que las masas de acebo entraran en declive, como percibieron los habitantes de la zona y más tarde



comprobaron los científicos del Centro de Investigación Forestal de Valonsadero (Soria). Tras sus gestiones y la creación de varios grupos de trabajo, consiguieron, primero, la legalización del corte, y más tarde, la comercialización en Castilla y León, que también estaba prohibida.

Tradicionalmente, las zonas compradoras de acebo han sido la Comunidad Valenciana y Cataluña, además de Madrid, pero “observamos que las campañas contra la corta de acebo llevadas a cabo por grupos ecologistas para concienciar a los consumidores hicieron descender las ventas y generaron miedo en los vendedores”, señala Estela Cacho. Estas percepciones eran “erróneas” para el grupo Proynerso, ya que sus montes de acebo tienen certificación PEFC y FSC, lo que supone “una garantía de aprovechamiento sostenible”.

Proynerso se unió con la también soriana Asociación Pinares el Valle (Asopiva) para lanzar el proyecto Acebalia, basado en ampliar el aprovechamiento del acebal de Garagüeta a otras dehesas de la zona, formar a la población local en la manufactura del acebo para extraer un mayor valor añadido al cultivo y concienciar a los ciudadanos de la sostenibilidad del producto. Unos años después los resultados han sido, para Feliciano González, gerente de Asopiva, “muy positivos” y se han cumplido todos los objetivos que se propusieron: creación de empresas manufactureras de acebo, sello de certificación del origen de las plantas y difusión de un mensaje entre la población compradora que han llevado a un incremento de las ventas. **R**

LEADER + Pinares el Valle

Tel: 975 373 311

Fax: 975 373 388

leader@asopiva.com

www.asopiva.com